



La Kaxumpikua como valor medular de la práctica de la medicina tradicional para la Sustentabilidad.

Autores y autoras

Manuel Ayala Meza, UNIVERSIDAD INTERCULTURAL INDÍGENA DE MICHOACÁN, comunicacionuiim120@gmail.com
Abraham Custodio Lucas
María Luisa Herrera Arroyo
Amaruc Lucas Hernández

Palabras clave

Medicina tradicional

Resumen

Resumen: El objetivo general pretende identificar la Kaxumpikua de los purépechas como concepto y valor humano entre los practicantes de la medicina tradicional, a través del método etnográfico, para determinar su influencia en el reconocimiento del oficio médico por su cultura. Así mismo analizar y describir la concepción del concepto kaxumpikua en la voz de los médicos tradicionales para profundizar en la descripción epistemológica del concepto. Además de argumentar la caracterización del oficio del médico tradicional, de tal manera, que al observar su práctica médica describa la Kaxumpikua inmersa en su actividad como un sistema de valores de la cultura purépecha. Métodos: Se emplea principalmente el método etnográfico que recolecta la información a través de entrevistas abiertas y profundas que permiten la descripción del contenido de los valores humanos empleados durante el proceso curativo. La entrevista y la observación participante suponen una situación de interacción con los sujetos de estudio, que vinculara al investigador con sus narraciones sobre la vida social o con su comportamiento en determinados contextos sociales". (Tarrés, 2013:25) La entrevista etnográfica guiará las preguntas de investigación sobre las prácticas curativas de los médicos tradicionales. Aunado a esto se entrevistarán a pacientes, enfermos crónicos, parientes de los enfermos, conocedores de la cultura purépecha, médicos y enfermos de fuera de la comunidad. Uno de los ámbitos de la vida social es el acceso a las percepciones, cosmovisiones, valoraciones sobre situaciones...deseos, temores y aspiraciones; descripción de saberes, artes y oficios, así como de la urdimbre de relaciones sociales". (Restrepo, 2018: 79) Resultados: La escuela de los valores humanos de la comunidad purépecha está en las instituciones sociales de carácter informal y formal. Ahí nacen, crecen, se fortalecen, reproducen, perduran, cambian y evolucionan. Entran en desuso, se recuperan y se promueven. La vocación al servicio de sanar o curar a la gente manifiesta el valor más significativo del oficio de los médicos tradicionales. Este valor es un elemento propio de la kaxumpikua purépecha, el servicio a la gente, la entrega de los conocimientos que se adquieren a través de la vida para que la gente tenga salud, se sienta y viva bien. Hay valores predominantes como la educación y la salud, cuya realización es universal a todas las culturas, es precisamente lo que le da un significado trascendente a la existencia humana. Se participa en dar seguimiento a la vida. (Jacinto, 2023) La realización de los valores por parte de un grupo social tiene una configuración universal, es decir, son reconocidos por todos. El sistema de valores tiene una arquitectura, una aspiración hacia la trascendencia. Tiene una matriz arqueológica, una percepción de los aspectos de los valores y la capacidad de hacerlos efectivos. (Jacinto, 2023)